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冰雪带来的财富冰雪带来的财富

（上接第十
版）
“太舞是国内首个

四季全运营的滑雪小镇，我
们发现了以自行车为代表
的夏季户外运动和滑雪
产业之间的联系。”太舞
集团市场中心总经理
聂宁宁说，冬季热爱滑

雪的雪友和夏季户外运动
的爱好者，有着高度的重合性。

于是，滑雪场优美的环境、丰
富的地形，作为资源得到了再利
用。尤其是，这里可以提供的基础
设施，是其他很多户外运动场地打
造不起的。

在太舞，张弦语驶过的赛
道，就处于两条雪道之间的桦

林中。供滑雪使用的一些基
础设施，也与山地自行车

速降实现了共享。
另一位来自北京的

车友也感受到了基础设
施完善带来的便利，他
说：“我们在北京周边练
速降，只能自己把山地车
推上去，耗时费力，或者
雇辆卡车拉上去，不像这
里，坐缆车几分钟就能到
山顶。”

为 了 让 独 特 的 山 地

资源得到更多利用，崇礼也告别了传统
的矿业经济，关闭了露天矿山，转而大力
推动山地户外运动的开展。

2019 年 7 月 14 日 10 时，北京跑友
杨学文冲过了第三届崇礼168国际超级
越野赛的终点。他用时 41 小时 47 分
钟，跑完了总长167.1公里的赛道。

近两天两夜的持续奔跑中，跑友们
需要穿越的路段各种各样，碎石的、泥土
的、陡坡上的、丛林中的⋯⋯“低头一顿
猛爬以为到了山顶，结果眼前又是一座
大山”。

但就是这项行进过程如同受虐一般
的赛事，却吸引了全国4500名选手参与。

为了兼顾不同水平的选手，本次比
赛分为了 30.3 公里、72.5 公里、102.9 公
里、167.1 公里四个组别。其中，最虐人
的 167.1 公里组别中，有 51%的选手完
成了比赛。

“‘被关’（未按时到达指定站点）或退
赛不丢人，敢站在起点就很了不起。”杨学
文是第一次正式参赛，在受伤的情况下坚
持完成了比赛。他赛后在微信公号写下
的这句话，引发了很多跑友的共鸣。

随着大健康时代的到来，户外赛事
正在成为推介户外生活方式的敲门砖，
引领很多人从“整天瘫”到“打卡跑”，越
来越多的人还选择周末到山间水岸、阡
陌田园享受运动所带来的积极能量。

而崇礼的山川，伴随着基础设施、接
待能力的提升，以及冬奥红利的加持，更

是吸引了许多赛事落户这里，以至于整
个张家口都成为一座“活力之城”。

2019年7月6日，一场名为“越山向
海人车接力中国赛”的赛事在崇礼重燃
战火。

这场路线长达185公里的特殊接力
赛中，每个参赛团队都由 5 名选手和一
部车辆组成——当一名选手奔跑时，其
他 4名选手要乘车赶往下一个接力站点
等候。

同风靡全国的马拉松相比，这样的
赛事，对跑者的身体和心理素质都提出
了更高的要求。

作为引入中国后率先从张家口起步
的这项赛事，今年已经是第三届了。
360 支参赛队，1800 名选手从起点太舞
滑雪小镇出发，他们驰骋于草原天路，穿
越了乡间小道，昼夜奔跑，马不停蹄地奔
向位于张北的终点塞那都跑马场。

热切的市场需求之下，崇礼从 2018
年起将单纯的户外赛事扩展为户外运动
节，不断解锁山地运动新玩法：以突破系
列障碍为特征的斯巴达勇士赛、与山地
自行车速降原理类同的山地卡丁车赛、
赛 道 充 满 环 形 起 伏 和 弯 墙 的 泵 道

（PUMPTRACK）自行车赛⋯⋯
而且，这样的赛事，还被逐渐传播向

更广阔的区域：其中的“越山向海人车接
力赛”，今年将拓展至两岸三地，从塞外
山城拓展到海南和中国台湾，从山到海、
从北到南，真正实现“越山向海”。

热闹的冬季

2019年3月9日晚，崇礼富龙滑雪场。
伴随着又一场滑雪比赛的结束，第

十八届中国崇礼国际滑雪节也落下了帷
幕。

在过去的 101 天内，国际雪联自由
式滑雪世界杯、首届京津冀冰球邀请赛
等冰雪体育赛事先后展开，群众性冰雪
活动以及传统民俗文化活动轮番上阵
⋯⋯曾经困扰当地人的冰雪，如今早已
变成了一种宝贵的发展资源。

“你听说过‘白灾’吗？”一位当地干
部介绍，过去，在张家口，尤其坝上地区，
暴风雪来临时，人出不了门，饲养的牛羊
也会被冻死，山川大地上所覆盖的厚厚
积雪，就成为了一种灾难。

这种状况直至上世纪八九十年代依
然存在。而今，对恶劣天气的准确预报及
提前应对，对冰雪资源的科学开发，使得

“冰天雪地也成了金山银山”。
2018—2019 雪季，崇礼的雪场，总

共卖出了 106.6 万张雪票，但游客总人
数却达到了286万人——这意味着当有
人在雪道上激情驰骋时，也有另外一些
人乐于置身崇礼银装素裹的群山，观赏
高端冰雪赛事的速度与激情。

“在冰雪产业发展中，我们发现了一
条规律：每张雪票背后的游客，远不止一
个人。一个人来滑雪，身后总会有家人、
朋友陪伴。”崇礼区委书记王彪参与了冬
奥会从申办到筹办至今的全过程，他对
冰雪产业发展有着深刻的观察和思考。

已经举办了 23 届的冬奥会，举办城
市都是在著名的度假胜地。唯独2022年
这一届，举办地之一选在了一个贫困地
区。王彪说，这意味着，我们必须通过筹
办冬奥会带动各方面建设，努力交出冬
奥会筹办和本地发展两份优异答卷。

找准定位，用冰雪旅游替代过去的
矿产经济，崇礼已经走上了“建成滑雪旅
游胜地”的绿色发展道路。

举办节庆活动，已经成为冰雪旅游
业者屡试不爽的营销手段。

时过一年半，聂宁宁仍然记得举办
2017年酷雪音乐节举办时的那个夜晚。

“尽管那天是-20℃的低温，依然浇
不灭音乐发烧友的热情。”聂宁宁介绍，

“观众近万人的盛况，让小镇所有部门都
高速运转。”这是中国首个冰雪主题摇滚
派对，演出期间，众多一线摇滚歌手和乐
队轮番登台，演出还在北京、河北、黑龙
江等多家卫视的跨年晚会上播出。

这样的盛况，何止在崇礼。
张家口地区自古即被视为苦寒之

地，但如今，“冷冷清清”的冬天已经成为
过去。张北冰雪嘉年华、尚义鸳鸯湖冰雪
文化节、万全杏花沟冰雪狂欢节、赤城冰
雪温泉嘉年华、怀来冰瀑节⋯⋯上一个
春节，张家口市推出了21项激情快乐的
冰雪主题活动，将地方民俗与冰雪元素
有机融合，打造出了一个红红火火的冰
雪旅游旺季。

而崇礼本身，伴随着雪场持续扩建
升级，基础设施的不断完善，冰雪旅游的
影响力也在不断扩大。今年初，美国《纽
约时报》的评选中，崇礼成为 2019 年 52
个全球值得前往的旅游目的地之一。

装备制造的突破

2019年7月22日，宣化。
5 辆重型卡车陆续驶出了宏达冶金

机械有限公司的厂区，驶往2022年北京
冬奥会延庆赛区高山滑雪场。

卡车满载的，是一种安全网杆——雪
道旁，每隔二三十米就会设置一座，挂上
防撞网，构成滑雪场中重要的防护设施。

这种钢铁杆架，是按照中标这项工
程的意大利一家公司的设计要求而生产
的，每套重1.5吨。

“意大利公司通过代理商在中国委托
了两家企业来生产，我们负责其中的
80%。”宏达冶金机械有限公司总经理张长
生介绍，当天是这种产品首次向赛区供货。

但这，并不是宏达公司供应冬奥赛
区的唯一产品。

2017 年，延庆赛区的造雪设备采购
中，宏达公司就成为最“抢手”的合作对
象，世界著名造雪机制造厂商苏法格、天
冰、迪马克等公司纷纷主动联系宏达公
司，希望能用自产的造雪机与宏达公司
生产的设备，配套参加采购招标。

宏达公司成为焦点的产品，是一种
塔式造雪机旋转支架。

这种支架的发明，使造雪机由固定
于一点，变成了可以在直径16米的圆形
范围内移动，不仅能够解决造雪机射程
范围小的弊端，使造雪范围扩大到 80
米，还能克服山高坡陡，造雪时机械不便
在坡面移动的弱点。

“我们是在 2015 年 4 月开始研发
的，没想到一下子就填补了这个领域的
空白。”张长生介绍，这一产品，不仅全面
供应崇礼区域的雪场，还走出国门，进入
了以制造业闻名的日本。尤其在2018年
3 月的招标中，和意大利天冰造雪机制
造公司共同打入了 2022 年北京冬奥会
延庆赛区。

然而，张长生眼中，该公司的核心产
品，则是与北京起重运输机械设计研究

院有限公司合作生产的脱挂索道。
“索道，是滑雪场以及一些山地景区

建设中的重要交通设施。我们负责生产
的脱挂索道，每小时可运送 3000 人次，
每年可生产 20 多条索道。”张长生从事
机械加工已有40多年，身上有着老一代
工匠艺人的影子。

“中国造的冰雪装备能够登上冬奥
会的舞台，我已经感到无比自豪。”张长
生说，这靠的是每天进步一点点的积累。

现代冰雪运动在中国起步较晚，冰
雪装备产业的起步更晚。但因为冬奥，这
一产业逐渐上路了。

经过近两年的攻关，河钢宣化工程
机械公司自主研发的中国首台压雪机已
经下线，并在崇礼的滑雪场成功试运行。

这一产品的研制成功，打破了国外
在压雪机领域的技术和价格垄断，填补
了国内同类产品空白。

与此同时，张家口市正推动建设高
新区和宣化区两个冰雪运动装备产业
园。入驻的企业包括全球造雪行业的领
军企业意大利天冰、全球知名滑雪鞋类
品牌 Alpina、安全客运索道生产及服务
商BMF、知名滑雪服饰品牌Tenson、国
际滑雪及户外运动品牌 Bloom、索道及
雪场魔毯世界级制造商 MND 等多个明
星冰雪企业。

小镇拥抱世界

2019年7月18日，崇礼。
“这是太子城高铁站，外来游客汇

集的枢纽，一出站就能看到冬奥颁奖
广场⋯⋯”

“这是文创商街，旁边是精品民宿，这
里每栋建筑的屋顶都匠心独具，就像天空
飘舞的雪花，缓落于山谷，成簇成团⋯⋯”

“这些凸显中国北方山地风格的建
筑，每一栋都出自大师手笔，鸟巢的设计
者李兴钢等十几位大师参与了小镇的设
计⋯⋯”

站在观景台上，遥望眼前的建设工
地，听完建设方中赫太舞公司高级品牌
经理于博的这些介绍之后，那位前来考
察的国际奥委会颁奖仪式专家伸出大拇
指，说了句不太标准的汉语：“倍儿棒！”

这就是建设中的太子城冰雪小镇。
太子城，本是崇礼一个村庄的名字。

群山环绕中，村庄所处的三岔谷地，是崇
礼区少有的一处宽敞所在。

2018 年初，作为河北省重点建设项
目，太子城冰雪小镇面向社会进行投资
建设单位的招标，要在这里打造一个国
际化的四季度假小镇：赛时要担负起冬
奥配套保障的基本功能，赛后还要探索

冰雪产业的可持续发展。
巧合的是，这片土地上，竟然

还承载着 800 多年前遗留下的一
笔丰厚文化遗产：一位金代皇帝，
曾数次前往这里的泰和宫驻夏避
暑。

历史的尘埃，掩埋了那座行
宫的遗址，徒留下了关于太子的
种种传说。而今，这笔遗产经考古
发掘重现天日，一座考古遗址公
园的建设即将启动。

“让现代建筑与自然山水、历
史文化交相辉映”，是太子城冰雪
小镇规划设计所秉持的准绳，也
是崇礼区域城镇建设的升级选
择。

因为，这些如同珠链般撒落
在山谷间的小镇，不仅沉淀着厚
重的历史，更承载着区域发展的
明天。

2019 年 7 月 14 日，崇礼太舞
冰雪小镇。

夜幕降临，悦耳的音乐开始
响起，法国音乐人张思安和他的
乐队，用节奏和激情点燃了这座
小镇。

不到现场，很难相信，大马群
山深处的山野中，竟然还有这样
一处童话世界般的存在。

现代人的生活方式在慢慢改
变，久居水泥森林之后，需要在山
里找到一个休息放松的居所。当
然，亲近自然的同时，也不希望抛
掉城市生活的丰富和便捷。聂宁
宁介绍，着眼于满足这样的需求，
崇礼的冰雪小镇，要带来的不只
是冬季滑雪、夏季户外的运动项
目，更是一种全新的山地度假生
活方式。

也 许 很 少 有 人 还 会 记 得 ，
2010 年时，十几公里之外的崇礼
城区，还在满街跑猪。

时光荏苒，崇礼早已日新月异。
“早些年，外地人来崇礼连个

像样的酒店都找不到；现在，世界
前沿品牌的酒店已经纷纷入驻。”
王彪介绍，历届冬奥会的赛事保
障中，酒店床位都是个世界性难
题。但在崇礼，这个问题已经迎刃
而解。

崇礼的飞速发展中，人群的
结构也在发生变化。

外出工作的年轻人在不断回
归，以北京市民为主的外来人口，
也开始在这里季节性定居。

2019年1月15日，早上8点，
当第一缕阳光洒向雪场时，67 岁
的滑雪发烧友桑建中站到了雪道

上。他游刃有余地穿梭“走刃”，疾
驰而下，动作充满节奏感。

桑建中是 2005 年首次来崇
礼滑雪的。从那时起，他就喜欢上
了这里。2009 年在这里买房定
居，每年在此生活六七个月，夏天
骑行、冬季滑雪，已经从一位北京
市民变身为一位新崇礼人。

过去崇礼只有崇礼话这一种
语言，而今雪场周边，很多村里人
都能说普通话。

“现在，在崇礼被使用的语言
正在越来越丰富！”牛犇就职于云
顶滑雪场时，曾负责接待了国际
奥委会许多前来考察的要员。

他注意到，原来要找个翻译，
只能去北京，而现在的崇礼，各个
语种的人才都能找到，面向不同
人群的语言学校也越开越多，很
多滑雪教练还考取了世界各国的
教练资格证。去年 6 月，自己的表
妹填报高考志愿，他给出了学习
西班牙语的建议。

2018 年 12 月 6 日，崇礼万龙
滑雪场。

正在举办的冬季运动旅游论
坛上，北欧冰雪大国芬兰“反客为
主”，发出邀请：“希望中国人能前
往美丽的芬兰，一睹冬季壮观的雪
国美景，享受冰雪运动的乐趣。”

瑞典舍夫德市、法国尚贝里
市⋯⋯因为冬奥，张家口市友好城
市的“朋友圈”正在不断扩大，最新
一位，就是芬兰“冬季运动之都”拉
赫蒂。而崇礼也从过去的籍籍无
名，成了全球冬季运动版图上一个
新地标，逐步成为一个国际知名的
冰雪运动和冰雪旅游胜地。

如果说平原是河北大地的
“胸膛”，山地高原挺起燕赵“脊
梁”，那么森林草原则是平原与山
地的“发肤”。河北是人类活动最
早的地区之一，森林与草原，既是
人们赖以生存的资源宝库，亦是
野生动物重要的生存空间。在河
北，塞罕坝以其壮美重生，生动诠
释了生态文明建设的全新理念。
而一代又一代河北人，用日益先
进的科技力量，依托矢志不渝的

“愚公精神”，不仅在弥补千百年
来的生态欠账，更在积极探索人
类与森林草原共生共存之道，奔
向绿色梦想。敬请关注《大河之
北·森林草原篇》第一单元。

本报道得到了刘永刚、李国
华、张慧颖等同志的大力支持，特
此鸣谢。

寒冬里寒冬里，，学生们在承德冰上训练中心练习速度滑冰学生们在承德冰上训练中心练习速度滑冰。。
新华社发新华社发（（王立群摄王立群摄））

坝上地区坝上地区，，夕阳下的雪景夕阳下的雪景。。 周津龙摄周津龙摄


